

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 17 DE ENERO DE 1912

NÚM. 213

SANTORAL

Miércoles 17.—Santos Antonio abad, Diodoro, Mariano y compañeros mártires, Sulpicio y Leonila mártir.

Nació San Antonio Abad en Egipto y desde niño fué juicioso y grave. Oyendo aquellas palabras del Evangelista «Si quieres ser perfecto, ve y vende todo lo que tienes, dalo á los pobres y sígueme;

asi alcanzarás un tesoro en el cielo»; se dirigió á su casa y repartió toda su hacienda entre los menesterosos y se fué á vivir á la soledad. Hizo una vida muy austera, encerrado en una cueva y con gran fama de santidad y milagros, murió á los 105 años de edad, el 17 de enero de 361.

Todos grandes

Cuento sociológico

Las pretensiones humanas llegaron en cierta ocasión á tal extremo de tontería, que San Pedro, lugarteniente del Señor, cansado de negar á los hombres lo que le pedían, pensó que mejor era concedérselo todo para que aprendieran sociología práctica de una vez, y no le molieran tanto con sus exigencias.

Discurriendo estaba el santo sobre estos asuntos cuando se le presentó una comisión de cesantes.

—¿Qué queréis?

—Justicia.

—¿Pero á qué llamáis justicia?

—A que nos hagan ministros.

—Concedido.

Detrás de aquella se presentó una comisión de comerciantes.

—¿Qué queréis?

—Ser millonarios.

—Concedido.

No había acabado de decir esto cuando mochila al hombro se presentó un grupo de soldados.

—Y vosotros ¿qué buscáis?

—Ser generales.

—Pues generales todos y vengan más.

Y vino en seguida otro grupo de artistas á los que en el acto les fué otorgado el oro á raudales y el laurel á espuertas.

Y una comisión de gomosos que pidió ocupar los primeros puestos de la nación y le fué otorgado.

Y otra de vagos que pidió el manoplio de la industrin y le fué concedido.

Y otra de mendigos de oficio que pidió el reparto de la propiedad territorial y lo obtuvo inmediatamente.

Y hasta una comisión de bomberos que pidió un incendio general del universo para adquirir pronto honra y provecho, á la cual contestó San Pedro que tuviesen un poco de paciencia que no tardarían muchos días en arder Troya y entonces verían cumplir sus deseos.

Y, en efecto; convecido San Pedro de las barbaridades que acababan de pedir y obtener los hijos de Adán y frotándo-

se las manos al pensar lo bien vengada que iba á quedar la divina Providencia y lo bien enseñados que iban á resultar los mentecatos que abusan de ella se encaramó en un punto de la gloria, desde donde se divisaba el globo terraqueo y sus arrabales y esperó el efecto de las concesiones hechas.

¡Dios sea bendito, lo que desde allí presencié!

Por de pronto la alegría fué general y el mundo pareció convertirse en una jaula de locos. Vítores, aclamaciones, músicas, jolgorios, banquete tras banquete, felicitación sobre felicitación: la tierra representaba un día de fiesta en Jauja; pero como las ciudades de nuestro planeta no tienen las paredes de turrón ni los árboles dan panecillos, ni los ríos son de aceite, en cuanto se acabó el de la última cosecha y se agotó la harina del último amasijo, la sociedad entera compuesta de ministros, generales, banqueros, millonarios y artistas de genio, se encontró en el sensible apuro de no poder tomar una jicara de chocolate. Ciertamente que los grandes industriales con sus poderosas máquinas, podían elaborarlo; pero ¿habían de descender desde las cumbres de su elevada posición para limpiar el cacao, llevarlo al horno, etc., etc.? Ciertamente que los ricos terratenientes en sus extensas fincas podían sembrar trigo candéal; pero habían de abandonar los gabinetes de sus palacios y arremangarse las bordadas batas para sembrar la semilla, envolverla en la tierra, regarla, etc., etc.

—General, decía un barrigudo almacenista de coloniales al por mayor, dirigiéndose á un encopetado mariscal de campo. ¿Me hace usted el favor de cortarme los callos porque falto de dependientes y rendido de haber pasado la noche espantando las ratas de mis almacenes no puedo agacharme ni puedo tenerme en pie.

—Se los cortaré á usted á condición de que me regale dos onzas de salchicha para desayunarme, porque hace veinte horas que no pruebo bocado por no tener quien me haga un huevo frito.

—Pero ¿es que á usted aún le quedan sartenes? porque á mí se me rompieron las que tenía y al encargar otra al maestro sartenero, hoy director de obras públicas, me mandó á freir micos a la luna y en poco tenemos un disgusto.

—¡Caballero! usted me ha tomado por otro, gritaba ofendido un zapatero remendón, porque un príncipe de la industria, antes escobero de oficio, le pedía echase un remiendo á sus botas para que no se le salieran los dedos de los pies.—Yo soy tanto como usted, por no decir más, y no consiento que me insulte creyéndome capaz de descender hasta á la humillación de llenarme las manos de cerote.

—Pues, amigo mío, si usted no me remienda las botas, yo no le regalaré un par de pantalones nuevos que tengo en mi casa de sobra y tendrá usted que ir enseñando los colzoncillos que heredó usted de nuestro padre Adán, y que por cierto se le ven á usted ya por todas partes.

Y así era en efecto, porque el remendón elevado repentinamente á la categoría de artista sublime, iba ya medio en cueros á consecuencia de no encontrar entre sus convecinos, todos gente empingorotada como él, un triste sastre que le amoldase á las piernas un pedazo de tela.

San Pedro oía todas aquellas cosas y esperaba más. Los conflictos al principio habían sido parciales porque los productos del trabajo humano, anteriores á las concesiones del santo, así como los frutos de la tierra producidos por el cultivo de los labradores, aunque desigualmente repartidos, habían bastado á llenar las primeras necesidades de la vida; pero cuando estas siguieron vivas y las manos que habían de satisfacerlas quedaron muertas porque siendo todos ricos y poderosos nadie había de desempeñar el papel del pobre y necesitado, la conflagración social se echó encima y estuvo á punto de realizarse el dorado sueño de los bomberos municipales que habían pedido un incendio universal para coronarse de gloria y llenarse los bolsillos.

Un vocerío inmenso como de tempestad que se aproxima dió á conocer á San Pedro que había llegado la hora de intervenir de nuevo en las cosas humanas ó presenciar el fin del mundo. Los hombres todos, llenos de soberbia y de egoísmo, colocados sobre sus pedestales de honor y de riqueza, se habían empeñado en no servir ninguno y mandar todos; en no trabajar

nadie y en que todo había de ser gozar y en estar todos encima sin que hubiera nadie debajo.

—Pero, hijos míos,—decía San Pedro—¿no os habéis convencido ya de que esto es imposible? ¿No habéis visto prácticamente la necesidad que hay de q' en el mundo haya pobres y ricos, altos y bajos, sabios é ignorantes? ¿No habéis tocado con vuestras propias manos la sabiduría con que Dios ha adjudicado á cada ser humano su propio destino en consonancia con sus condiciones y aptitudes á fin de que así resulte la armonía del conjunto?

—Sí, pero en esa armonía yo quiero ser el pito más alto.

—Y yo el registro más gordo.

—Y yo el pedal más fuerte.

—Necios; pero ¿no estáis viendo que ha de haber altos y bajos, gordos y flacos, fuertes y flojos?

—Bueno; pero los bajos, flacos y flojos que lo sean otros—gritaban todos, que nosotros queremos ser fuertes, gordos y altos.

—Eso es, porque creéis que los altos no tienen bajezas que les hacen detestar sus alturas; y los gordos flaquezas que le hacen aborrecer su grasa y los fuertes debilidades que hacen de su fortaleza una carga pesada ¿creéis acaso que hay algún mortal que no lleve su cruz? ¿La Providencia que es justa en todo había de haber sido injusta en ese punto?

—Nada; no nos convencemos—gritó la plebe igualitaria.

—Por eso no hay que apurarse caballeros, gritó la voz de un sociólogo naturalista que acababa de llegar del extranjero.—Traigo los últimos inventos en la materia y no necesitamos someter á los caprichos de la Providencia de que habla San Pedro ni tenéis que bajar la cabeza para amoldaros voluntariamente á las desigualdades naturales hasta apurar el caliz de la resignación, con solo la esperanza de futuras glorias. Os traigo el principio de la *libertad liberal* que lo cura todo. Obrad libremente según vuestros instintos y todo queda arreglado. La ley de la concurrencia; la lucha por la vida; he ahí el principio y el que tenga más uñas que se la lleve.

Decir eso y armarse un jaleo de dos mil diablos fué obra de un momento—¡Libertad libertad! gritaron unos—Libertad, libertad gritaron otros y arremetiéndose recíprocamente todos ellos, comenzó á darse la batalla social más grande que presenciaron los siglos.

No fué necesario que un nuevo Jesús parase el sol para que la victoria se decidiera el mismo día, porque antes de hacerse de noche los más fuertes se ha-

bían encaramado sobre los más flojos; los más grandes sobre los más pequeños y los más gordos sobre los más flacos y, como quiera que tanto unos como otros habían sustituido las leyes de la justicia, por las de la naturaleza, los que cayeron debajo recibieron acto continuo una mordaza y un grillete de buen hierro para que no volvieran á rebullir jamás.

—Esto es volver á la antigua esclavitud, dijeron muchas voces á la vez.

—Sí,—dijo el sociólogo introductor del invento—pero es una esclavitud ilustrada y liberal, y por consiguiente no podeis quejaros.

ADOLFO CLAVARANA

Los comienzos del año 1912

Si se exceptúan la permanencia entre nosotros de la Delegación Salvadoreña y arreglo definitivo del empréstito francés es innegable que el cariz que presenta el nuevo año no tiene nada de simpático, no parece sino que su carácter de bisiestro, que algunos lo juzgan fatídico, venga nuevamente á corroborar tal aserto. Desgracias personales á granel; la muerte de dos beneméritos de la patria, conatos de Unión Centroamericana por allá que nos traen la alarma consiguiente y que Dios quiera no pase á mayores, todo ello en verdad nos trae bastante preocupados.

Quiera el cielo mirarnos con misericordia y ya que hemos podido llegar á una solución satisfactoria con respecto á los arreglos de nuestro crédito que desde tanto tiempo mantenía en nuestros espíritus justa sozobra é intranquilidad nos dé en este año la paz que necesitamos y deseamos para poder llevar á cabo en bien de la patria halagüeños proyectos que nos aseguren nuestra bienestar futura.

PEREGRINACION NACIONAL

Año tras año se acentúa más en los pueblos de Costa Rica el cariño al Santo Cristo de Esquipulas, cuya preciosa imagen se venera en el pueblo de Alajuelita: en prueba de ello, la fiesta del 15 de enero es una fiesta grandiosa y peregrinos de todas partes sin distinción de condiciones ni de edades inundan el lugar; y el templo con ser espacioso resulta pequeñísimo para contener tantos devotos.

En este año la concurrencia fué enorme: ya desde la víspera y á todas horas de la noche aflúan multitudes; y temprano de la mañana veíanse hombres, mujeres y niños con sendas velas encendidas, subiendo la iglesia de rodillas y yendo á besar los pies del Divino Crucificado.

A las nueve a. m. dió principio la procesión: aquello no es más procesión es un gran desorden, pero un bellissimo desorden causado porque la calle no es bastante amplia para tanta gente; y más que por esto, por cuanto la fe, la devoción, las promesas de los hombres hacen que el llevar la imagen, es una constante disputa por lo cual muchos se tienen que contentar con un restregón en las andas en el empuje de los que vienen atrás exigiendo *alsar al Santo!*

Marchan las andas en que está colocada la imagen del Santo Cristo como una barquilla en el oleaje del mar; y espontáneamente viene á la reflexión aquello de Cristo: «cuando fuere exaltado, atraeré á mí todas las cosas», y lo otro que canta la Santa Iglesia, «reina Cristo desde la Cruz».

Después de la procesión comenzó la Santa Misa solemne; el coro musical dirigido por el maestro don Emanuel García é integrado por Petrita Rosat, Cano y don Juan Arias y otros músicos de orquesta, ejecutó una linda y correcta misa que fué del agrado general.

El padre Vilá predicó muy bien. Concluida la misa, la iglesia se convirtió en un maremagnum de gentes que cumplían promesas, entregaban limosnas, hacían tocar medidas en la cabeza, costado y brazos del Santo Cristo.

Con las limosnas que se reúnen, principalmente en esta fiesta, ha logrado el señor cura Presbítero don Enrique Kern, arreglar la iglesia de una manera primorosa consultando en todo con la belleza arquitectónica y con la economía. Alajuelita es pobre, mas por los esfuerzos de ese inteligente y activo sacerdote contará en breve con un lindísimo templo digno albergue de la queridísima imagen de Nuestro Señor Jesucristo de Esquipulas.

Los cielos rasos y los plares forrados en este año son preciosos: y ojalá que las Juntas Edificadoras visitaran la iglesia de Alajuelita para que estudiaran la grandísima importancia y superioridad de los cielos rasos de madera sobre esas terribles *latas* prensadas que se está dando en flor, pedir para las iglesias.

Es incuestionable que cielos rasos de *lata* son y serán siempre una grave equivocación, en precios, hermosura y duración.

La iluminación de la iglesia y casa cural es con acetileno. Y ¡qué brillante y económica resulta!

Cuando las iglesias mal iluminadas con electricidad por escasez de lamparillas, pagan grandes cantidades por mes, la iglesia de Alajuelita se ilumina á *giorno* por unos pocos colones mensuales.

Obra digna de ser conocida es la casa cural de Alajuelita, cuya sólida construcción y sabia disposición, cuya limpieza y orden hablan muy alto sobre la competencia y cultura del señor Kern.

Ojalá que cada año se popularice más y más el espíritu de peregrinaciones en este pueblo y que el Santo Cristo de Esquipulas en Alajuelita y Nuestra Señora de los Angeles en Cartago se vean visitados por millares y millares de costarricenses en sus simpáticas fiestas.

MINCEVAL

Escándalo en San Juan

El Agente de Policía hace varios disparos

Con motivo del turno del domingo pasado hubo varios individuos pasados de licor y esto se hizo notar especialmente en las últimas horas de la tarde. Como á las seis más ó menos, un pequeño tumulto se desprendió del lugar donde se verificaba el turno. Después se supo que un individuo, cuyo nombre ignoramos, había desarmado al po-

lizante lo que constituye una falta grave en las leyes de policía.

El Agente Principal lo buscó esa noche sin poder dar con él. Al día siguiente por la mañana lo llamó á su oficina para imponerle la multa correspondiente á su falta, á lo que se excusó pretextando en último término que no tenía allí el dinero. Se le permitió ir á conseguirlo y no volvió. Por la noche llegó á una de las pulperías del pueblo, lo sorprendió la policía pero pudo salir á escape. El Agente para infundirle miedo, le hizo cuatro disparos, pues no creemos tuviera intención alguna de dañarlo. El que nos dió estos datos no nos dijo si tomaron al individuo pero si que este incidente produjo la consiguiente alarma en el centro del pueblo.

Y todo esto á qué obedece? Al abuso del licor seguramente.

A propósito del precio del café

Todos los años casi invariablemente en esta misma época, algunos diarios se hacen eco de noticias alarmantes con respecto á la baja del café en los mercados extranjeros. No queremos decir que dichos diarios estén de acuerdo con algunos interesados de aquí ó fuera de aquí para favorecer la baja en provecho de algunos beneficiadores y en detrimento del pueblo pero sí valdría la pena averiguar la procedencia de tales especias y manifestar lo que haya sobre el particular.

Repetimos que nos llama mucho la atención, que en este mismo mes, que es cuando los beneficiadores del grano fijan el precio, circulen oportunamente los rumores de la baja de precio en los mercados de Europa y Estados Unidos.

Una persona sería nos decís que creía que esto derivaba de los beneficiadores de café que no disponen para el caso de capital propio y trabajan con crédito de casas europeas ó americanas. Quizá no ande descaminado nuestro amigo, pero como decíamos valdría la pena que los interesados se esforzaran en averiguar la procedencia de tales alarmas en el momento preciso de la fijación de su precio.

Invitación

Hoy á las 8 ½ a. m. se celebrará en la iglesia de La Dolorosa de esta capital una solemne misa de requiem con vigiliias, en sufragio del alma del recordado sacerdote

Muy I. Sr. Canónigo don J. V. Salazar (q. d. D. g.)

Se suplica á las numerosas amistades del ilustre extinto asistan á ese acto.

Triste fin de un aviador

París, 14.—Ruchonett, monoplanando hizo una falsa maniobra matándose instantáneamente en la caída.

París, 14.—Llegó Mr. John Barret y señora; el Ministro de España salió para Madrid.

Los sucesos de China

Pekín, 14.—Los príncipes Manchus de la rama imperial se reunieron y resolvieron aconsejar al Trono retirarse inmediatamente á Jehol. El Ejército Imperial de Hankow salió por vía de Nenón con el propósito de encontrarse y destruir la columna revolucionaria que está operando en aquel lugar. También piensan recuperar varias poblaciones de la Provincia de Nenón, en la parte Meridional de Chili, donde los revolucionarios nada pueden.

San Petersburg, 14.—Despachos de Neuidja en el Turquestán chino dicen que los republicanos se han levantado encabezados por generales chinos rebeldes quienes se apoderaron del arsenal demoliendo el fuerte, arrestando todos los empleados manchús, incluso el Gobernador que fué muerto y quemando una escuela con 57 niños que fueron carbonizados. Se ha proclamado la República ofreciendo garantías.

Manila, 14.—El transporte Lojan embarcará tropa mañana, parte de ella destinada á Ching Wang.

Noticias españolas

Madrid, 14.—El Consejo de Palacio duró dos horas. Cánalejas pronunció un discurso en que resumió todo lo ocurrido en el interrogatorio del Parlamento; Los proyectos propuestos serán presentados á las Cortes.

Melilla, 14.—Las columnas recorren el campo por todas partes sin encontrar al enemigo. Los espías comunican que hay desavenencias entre los jefes de Harcas de Yoco y Beniduyagui.

Sevilla, 14.—Una diputación entregó al Alcalde 100 mil pesetas para los trabajos de la exposición hispano americana. El autor del proyecto ó plan premiado es el arquitecto Aníbal González.

Madrid, 14.—Inmenso grupo esperaba en el palacio la resolución acerca de los reos, los periodistas acosaban á las gentes con sus incesantes preguntas. La noticia del indulto se propagó rápidamente. El primer efecto fué de general satisfacción pero enseguida resultaron las lamentaciones por no ser perdonados entre ellos Chato, los diarios excepto los conservadores se felicitan por haber contribuido á la salvación de seis vidas, lamentando no haberlo conseguido para todos. Han tenido lugar grandes manifestaciones pidiendo que se les indulte. Los conjuncionistas declaran que atenuarán su oposición en el Parlamento, los radicales muéstranse igualmente satisfechos, esperando que se indultará á Chato. Los Canalejistas aplauden al Gobierno suplicando que su clemencia se extienda hasta suplicarle al Rey no obstante su determinación irrevocable de no acceder á las peticiones de indulto.

Guadalajara, 14.—La Sección aerostática ha enviado á Melilla dos globos cometas con varios reflectores. Los manda el Capitán de los Ingenieros.

Señores Curas:

Si tenéis necesidad de un artístico púlpito, Penón y Hn^o lo hará y os dejarán muy satisfechos, son verdaderos artistas. Apartado 26, frente á la Imprenta del Comercio.

Huelga en Buenos Aires

Buenos Aires, 14.—La huelga sigue sin variación; el tráfico es casi nulo; sin embargo de que las Compañías aseguran que tienen gente suficiente.

De Londres

Un legado indo judío

Londres, 14.—Un millonario indo-judío dejó 400,000 dollars para un colegio judío en Palestina.

Bombardeo de un puerto brasilero y sus motivos

Río Janeiro, 14.—Bahía ha sido bombardeada por fuerzas federales; este es el último de los atentados cometidos en el conflicto entre el Gobierno Federal y los Estados. El motivo según se refiere es porque las autoridades locales rehusaron acceder al habeas corpus decretado por el tribunal federal en favor de los Legisladores Democráticos. El General Sotero Meneses Comandante de las fuerzas federales atacó a la Legislatura dilatando el combate tres horas. Meneses ordenó también al fuerte San Marcelo bombardear el palacio del Gobierno de la ciudad, habiendo destruido varios otros edificios. El número de bajas no se conoce aun. El Gobernador de Bahía renunció; la Compañía de cañoneros rápidos se embarcó abordo del crucero Firadentes. El Ministro de Marina señor Lea renunció también.

Río Janeiro, 14.—En Bahía todo quieto por ambas partes. El bombardeo destruyó el teatro municipal y oficina de San Juan con 20 muertos y 100 heridos. Las pérdidas se calculan en 5 mil pesos. El General Meneses convocó a los comerciantes y banqueros y les prometió mantener el orden. El Ministro de Agricultura renunció a causa de desavenencia con los otros Ministros, con respecto al conflicto de San Pablo.

Noticias de la Tripolitania

Fuerte combate naval

Roma, 14.—El fuerte combate naval que tuvo lugar el 7 se hizo público hoy; siete cañoneras turcas fueron hundidas y un yotch fué capturado por la armada italiana; muchas vidas se perdieron en los cañoneros; los italianos no perdieron ninguna.

De Tres Ríos

Por casualidad nos encontramos ayer con un buen amigo nuestro de aquella villa, hoy residente en esta ciudad, con el cual echamos algunos párrafos de los que entresacamos los siguientes:

«Ayer estuve en Tres Ríos, había turno a beneficio de la iglesia, el que estaba muy animado. Creo que se debe haber recogido una regular suma a beneficio del templo.

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecclia., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903. En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

Noto que la venta de licor en los días prohibidos por la ley se hace allí con gran facilidad.

Vi nada menos el caso de un policía que estaba parado en la esquina de una aguardentería donde en ese momento libaban varios sendas copas de licor y él muy campante, como si tal cosa no pasara a su vista. De allí las borracheras fenomenales en fiestas como la del domingo y en general en los días de cierre de los establecimientos de licores.

Extrañe, continuó, la poca suscripción que tiene LA EPOCA en Tres Ríos; cuando se editaba *La Justicia Social*, diario también católico, llegó a alcanzar allí hasta 76 suscripciones. El Agente de aquel entonces era don Cruz Pacheco muy entusiasta por las publicaciones de esta índole.

Yo aconsejaría al señor administrador de LA EPOCA se entendiera con don Rafael Najera para formar una Agencia del diario en Tres Ríos; dicho señor es lo mismo que el señor Pacheco muy entusiasta por la difusión de las buenas ideas y estoy seguro que no se negaría a ello.

El señor cura Rojas es muy bien aceptado por el pueblo; su carácter franco y jovial, le hace simpático a todo el mundo, cada día adquiere mayor popularidad.

Si el mismo señor cura con el amigo Najera terminan, toman a pecho la cuestión de LA EPOCA en Tres Ríos a buen seguro que podrá llegar a los buenos tiempos de *La Justicia Social*.

Esto nos dijo el amigo y nos retiramos de él sumamente complacidos por el interés que tienen por nuestro diario.

AVISO

PEDRO NOLASCO GUTIERREZ Ingeniero y Tenedor de Libros, ofrece sus servicios al público en los momentos desocupados. Habitación: Calle Central, dos cuerdas al Norte de la Iglesia del Carmen, casa de doña Emilia de Guardia.

De Estados Unidos Suicidio de un desequilibrado

Washington, 14.—Informan de Nanking que el Presidente Sun ha establecido su administración nombrando gobernadores en la parte meridional de China, en las provincias de Kwang Fung Huan, Si Che Kiang, Fu Kien Sehon Shi y

Shan Si asumiendo la responsabilidad y orden interino de conformidad con los tratados internacionales.

San Francisco, Cal. 14.—El noble italiano Luigi Donato Ventura, suicidóse por disgustos con su familia por haber quedado reducido a ganarse la vida como maestro de escuela. Dejó un escrito en que dice que muere contento.

Washington, 14.—Euvin Morgan Ministro en el Portugal ha sido promovido a Embajador en el Brasil.

New York, 14.—Llegó el famoso andador Edgar Ruth; los diarios dicen que ha batido el record mundial pedestico viajando dos años a pie de New York a Buenos Aires y de allí a Río Janeiro.

Washington, 14.—Contestando Mr. Knox a las interpelaciones de los Diplomáticos dijo que las potencias enfáticamente protestaron su neutralidad china, que su deseo era solamente de mantener solución el problema cualquiera que fueren; las simpatías de los ingleses y japoneses por los revolucionarios por que lo que son gobernadores ingleses y japoneses, asegura Mr. Knox son neutrales.

De Cuba Retiro del Ministro español

Habana, 14.—Se ha comentado el retiro del Ministro de España. Háblase de un duelo con un prominente veterano.

De Persia

Teheran, 14.—Confírmase que el belga Barnard sustituirá a Mr. Schuster, quien salió con su familia para Europa dejando una protesta.

El Banquete en el Nacional

Se verificó éste en la noche del domingo; estuvo espléndido y digno en todos conceptos de las altas personalidades a quienes se dedicaba: Señor Ministro y compañeros de la Legación salvadoreña.

El servicio culinario estuvo a cargo del señor de Benedictis y esto basta decir para formarse concepto de la exquisitez de los manjares y vinos que en dicho banquete se sirvieron.

A la hora oportuna el señor Presidente de la República en frase sincera y afectuosa ofreció el banquete, en nombre del Gobierno que representaba, al señor Ministro y compañeros de Legación; hi-

zo recuerdos afectuosos del cariño que siempre ha existido entre las dos naciones, de las muestras marcadas de amistad sobre todo en estos últimos tiempos del Salvador para Costa Rica.

Contestó el señor Ministro en igual forma, su discurso estaba lleno de conceptos todos ellos impregnados del sentimiento de confraternidad y especial estima del pueblo salvadoreño para Costa Rica y su digno Jefe.

A continuación se oyeron murmullos y voces pidiendo que hablaran los señores ex-Presidentes que allí se encontraban, Licenciado don Cleto González Víquez y don Rafael Iglesias.

El primero hizo presente que no estaba preparado para el caso, solamente soltó algunas cuantas frases muy oportunas para el acto, excusándose de no poderlo hacer en la forma que deseara por no estar debidamente preparado. Mas don Rafael Iglesias con expresión galana y llena de entusiasmo, habló del Salvador y sus amistades nunca interrumpidas con Costa Rica, abordó el asunto de Unión Centroamericana y fué más, dijo que la única manera de oponerse al yanquismo que nos invade, era fomentar la fusión de todos los Estados Americanos en una sola entidad, desde el Río Bravo del Norte hasta el Estrecho de Magallanes.

Tuvo frases bellísimas y de verdadero afecto, fué estruendosamente aplaudido.

Ya lo hemos dicho otra vez, en Costa Rica no tenemos ni hemos tenido desde hace mucho tiempo más que dos oradores de verdad, don Nicolás Oreamuno y don Rafael Iglesias.

Estos señores indudablemente en otro campo más vasto tendrían que llamar justamente la pública atención.

No debe haber pasado inadvertido para el señor Ministro del Salvador ver allí reunidos en admirable consorcio y olvidando las pasadas rencillas anejas a la lucha eleccionaria, a los dos jefes de los partidos que se disputaron el triunfo en la pasada lucha electoral.

Natural es que el señor Ministro y compañeros deben haber quedado complacidos con la manifestación que en este banquete les hicieron unánimemente nuestro Gobierno y lo más granado de nuestra ciudad capitolina.

Se habrá convencido el señor Ministro con el hecho últimamente apuntado de que los costarricenses formamos una sola familia, que el dictado de ticos que se nos da en las otras secciones de Centro América en política como todo tiene su razón de ser.

Obsequio

Hemos recibido de la acreditada Librería del señor Lehmann un ejemplar de la «Revista mensual de modas y pasatiempos» correspondiente al mes de febrero de este año.

Dicha revista es una información completa de las últimas novedades acerca de la confección de trajes de moda, ropa blanca y labores de mano.

Es una revista de tal importancia práctica que debiera figurar en todas las casas de familia.

En sus primeras páginas se publica por partes una preciosa novela de un sabor moral, de indiscutible mérito.

Agradecemos el obsequio.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR
Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajos de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente a la Imprenta del Comercio.

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitos por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»